النحو
المرفوعات
عدد المرفوعات من الأسماء في اللغة العربية:
أحصى بعض النحات هذه المرفوعات في خمسة أنواع هي: 
الأول: مبتدأ له خبر.
والثاني: خبر لمبتدأ بني عليه.
والثالث: فاعل بني على فعل.
والرابع: مفعول به بني على فعل(مبني للمجهول) فقام مقام الفاعل ويسمى(نائب الفاعل).
والخامس: مشبه بالفاعل في اللفظ، والمقصود بالمشبه بالفاعل خبر إن وأخواتها، و وخبر (لا) النافية للجنس، واسم كان وأخواتها، واسم ما ولا المشبهتين بليس.

وذكر نحات آخرون سبعة أنواع: وهي: الفاعل، والمفعول الذي لم يُسَمَّ فاعِلُهُ(نائب الفاعل)، والمبتدأ وخبره، واسم كان وأخواتها، وخبر إنَّ وأخواتها، والتابع للمرفوع، وهو أربعة أشياء: النَّعتُ، والعطفُ، والتوكيد، والبَدَل.

المبتدأ والخبر
المبتدأ هو الذي تبدأ به الجملة الاسميّة، وهو اسم مفرد مرفوع. 
علامات رفع المبتدأ 
1- الضمة في حالة الاسم المفرد (العلمُ سلاحٌ). 
2- الواو في جمع المُذكر السالم (المعلمونَ ماهرونَ). 
3- الواو في الأسماء الخمسة، فو، ذو، حمو، أبو، أخو (أبو علي عامل ماهر).
4- الضمة في حالة جمع المؤنث السالم(الطالباتُ مجدّاتٌ) 
5- الألف في حالة المثنى(العاملان ماهران/ الوردتان جميلتان)
حالات تقدم المبتدأ على الخبر
1-  يتقدّم المبتدأ على الخبر وجوباً في التعريف مثل: (المدرسةُ البيتُ الثاني لنا).
2-  في التنكير (أكبرُ منك بيوم، أفهمُ منك كثيراُ). 
3- أن يكون المُبتدأ من ألفاظ الصدارة المعروفة وهي أسماء الاستفهام وغيرها ومثال ذلك (مَنْ في البيت؟). 
4- إن كان المبتدأ محصوراً في الخبر (ما الحياةُ إلّا علمٌ). 
5- إذا كان الخبر جملة فعلية، فاعلها ضمير مُستتر عائد على المبتدأ (الحقٌ ينتصر).
الخبر
وهو الذي به يتم معنى الجملة، ويكون على أنواع:
1- مفرد، مثل: البيتُ جميلٌ. الطالبةُ مجتهدةٌ، التلميذان ذكيان، المهندسون ماهرون. أخوك ذو علم. التلميذاتُ ذكياتٌ.
2- جملة، وهي نوعان:
1- جملة اسمية، مثل: الوردُ عطره طيبٌ.  الورد: مبتدأ أول مرفوع، عطر: مبتدأ ثانٍ مرفوع وهو مضاف والهاء مضاف إليه. طيب: خبر للمبتدأ الثاني. والجملة الاسمية(عطره طيب) في محل رفع خبر للمبتدأ الأول.
2- جملة فعلية، مثل: الطالبُ يقرأُ. الطالب: مبتدأ مرفوع. يقرأُ: فعل مضارع مرفوع والفاعل ضمير مستتر تقديره هو، والجملة الفعلية من الفعل والفاعل(يقرأ) في محل رفع خبر.
3- شبه جملة. وتأتي إما جار ومجرور مثل: الطالبُ في الصفِ. الطالب: مبتدأ مرفوع. في: حرف جر. الصف: اسم مجرور، وشبه الجملة من الجار والمجرور في محل رفع خبر. أو يأتي مضاف ومضاف إليه مثل: أبوك معلم التاريخ. أبو: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف مضاف إليه. معلم خبر مرفوع وهو مضاف والتاريخ مضاف إليه. أو يأتي ظرف مكان أو زمان مثل: الولدُ تحتَ الشجرةِ. الولد: مبتدأ مرفوع. تحت: ظرف مكان منصوب وهو مضاف والشجرة مضاف إليه وشبه الجملة في محل رفع خبر. 
حالات تقدم الخبر على المبتدأ وجوباً 
1- إذا كان الخبر من ألفاظ الصدارة (متى النتائجُ؟). متى: اسم استفهام مبني في محل رفع خبر مقدم. النتائج: مبتدأ مؤخر مرفوع. والدليل جواب السؤال يكون مثلاً: النتائج غداً.
2- إذا كان محصوراً في المبتدأ (إنّما شاعرٌ المتنبي). إنَّ: حرف مشبه بالفعل كفته(ما) عن عمله فسميت كافة ومكفوفة. شاعر: خبر مقدم مرفوع. المتنبي: مبتدأ مرفوع.
3- إن وُجد في المبتدأ ضمير يعود على بعض الخبر (للمرأة حقها). للمرأة: جار ومجرور وشبه الجملة في محل رفع خبر مقدم. حقها: حق: مبتدأ مرفوع وهو مضاف و(ها) مضاف إليه.
4- إن كان الخبر شبه جملة، والمبتدأ نكرة غير مُخصصة (قربَ المسجدِ مدرسةٌ). قربَ: ظرف مكان منصوب وهو مضاف والمسجد مضاف إليه وشبه الجملة في محل رفع خبر مقدم. مدرسة: مبتدأ مؤخر مرفوع.
 





